
Студенты ИГУ завоевали 17 ме-
далей на чемпионате и первенстве 
Иркутска по спортивному ориен-
тированию. В активе сборной 5 
золотых, 5 серебряных и 7 брон-
зовых медалей. Соревнования 
«Золотая осень – 2019» прошли 
14 сентября в парке Парижской 
коммуны и 15 сентября в Ака-
демгородке. В них приняли уча-
стие спортсмены и любители со 
всей Иркутской области, в том 
числе один из фаворитов сезона 
– команда ИГУ. Секция спортив-
ного ориентирования в универси-
тете появилась в 2017 году. Под 
началом преподавателя физкуль-
турно-оздоровительного центра 
вуза Андрея Павлова студенты 
в короткий срок проявили себя и 
стали занимать призовые места 
на всевозможных соревнованиях. 
В копилку спортсменам можно 
положить и участие в первенства 
Европы среди студентов, которое 
прошло в июле 2019 года в Чехии 
и стало хорошим заделом на буду-
щие победы.
С сентября в университете Са-

войя Мон Блан (г. Шамбери, 
Франция) начали учебу студентки 
ИГУ. В течение одного семестра 
во французском вузе они будут ос-
ваивать учебные дисциплины, ре-
зультаты которых зачтут в ИГУ. 
Иркутский государственный уни-
верситет и университет Савойя 
Мон Блан взаимодействуют в 
сфере образования и науки с 2012 
года. В частности, проходят лет-
ние школы на Байкале, лекции 
преподавателей вузов, реализу-
ются языковые программы.
Заведующий кафедрой граж-

данского права ЮИ ИГУ доцент 
Александр Климович принял уча-
стие в III Евразийском семинаре 
по римскому праву «Рецепция 
римского права: общие принципы 
и современность». Семинар про-
шел 10-14 сентября на площад-
ках Омского государственного 
университета и Законодатель-
ного Собрания Омской области. 
Участники  – представители го-
сударственных, научных и обще-
ственных организаций, а также 
университетов из 20 стран. Ра-
бота семинара прошла по пяти 
сессиям, на которых участники 
выступили с научными докла-
дами, посвященными римскому 
публичному праву, защите прав 
человека и гражданина, вопросам 
права собственности и наследо-
вания, обязательственному праву 
и защите должника, а также про-
блемам изучения и преподавания 
римского права в современных 
условиях.
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21 сентября на плацу во внутрен-
нем дворе учебного корпуса № 14 
прошло торжественное открытие 
Военного учебного центра (ВУЦ). 
Участниками стали курсанты – 
студенты ИГУ, их родители, пред-
ставители Министерства обороны 
РФ, правительства Иркутской об-
ласти, мэрии Иркутска, админи-
страции ИГУ, ветераны ВОВ.
От ректората университета при-
сутствующих приветствовал про-
ректор по учебной работе Алек-
сей Вокин. Он подчеркнул, что в 
России военные учебные центры 
есть только в 93-х вузах, и наш 
университет – один их них.  
Первый заместитель губернатора 
Иркутской области Владимир До-
рофеев напомнил, что подготовка 
военных кадров в университете 
велась с 1926 по 2008 год. 
– Сегодня молодые люди пройдут 
школу мужества, а по окончании 
обучения в центре будут зачислены 
в мобилизационный запас Воору-
женных сил Российской Федерации 
и встанут на защиту интересов 
нашего государства, – отметил 
Владимир Дорофеев.
Заместитель мэра, председатель 
комитета по социальной полити-
ке и культуре, председатель Сове-
та Ассоциации выпускников ИГУ 
Виталий Барышников выразил 
уверенность в том, что сегодняш-
ние курсанты, пройдя обучение в 
ВУЦ параллельно с получением 
профессии в ИГУ, будут достойно 
нести звание выпускника уни-
верситета и Военного учебного 
центра. 
Заместитель начальника иркут-
ского территориального гарни-
зона по военно-политической ра-
боте гвардии полковник Алексей 

Гришин рассказал о важности и 
престиже военного образования, 
полученного в ИГУ. Он отметил, 
что имея высшее образование, 
выпускники Центра могут стать 
офицерами и продолжить воен-
ную службу в качестве офицера. 
От лица общественности с при-
ветственными словами выступили 
ветеран ВОВ, участник Сталин-
градской битвы Набиула Галлиу-
лович Галиаскаров и Галина Виш-
някова – дочь участника и героя 
ВОВ Моисея Сергеевича Виш-
някова. В своих словах они отме-
тили, что открытие ВУЦ должно 
способствовать более квалифи-
цированной подготовке специ-
алистов для российской армии.

В завершении торжественной це-
ремонии прошло вручение погон 
курсантам и вынос знамени Во-

енного учебного центра при ИГУ, 
которое заместитель начальника 
иркутского территориального гар-
низона Алексей Гришин вручил 
начальнику ВУЦ при ИГУ под-
полковнику Алексею Чурбанову.

– После окончания обучения кур-
санты пройдут месячные сборы в 
одной из воинских частей, дисло-
цированных на территории цен-
трального военного округа, и на 
законных основаниях получат во-
инский билет и первичное воинское 
звание сержант и рядовой запаса, 
– рассказал начальник ВУЦ при 
ИГУ Алексей Чурбанов.

После официальной части участ-
ники и гости мероприятия позна-
комились с материально-техни-
ческой базой ВУЦ, современным 
вооружением, приобретенным 
университетом, историческим 
оружием, которое предоставил 
музей «Солдаты Отечества», и ав-
томобильной техникой воинских 
частей иркутского гарнизона. Для 
гостей мероприятия выступила 
вокальная группа «Афганцы Си-
бири», работала полевая кухня.

Управление информационной
политики ИГУ
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Информбюро Открытие Военного 
учебного центра при ИГУ

Справка
ВУЦ при ИГУ размещается в учебном корпусе № 14 (ул. Ленина, 8). Пред-
усмотрены два плаца, проведен ремонт учебного корпуса, приобретена учебная 
мебель, оборудованы компьютерные классы, стрелковый тир. Будут приобре-
тены макеты военно-технического имущества. В Министерстве обороны РФ 
разработаны и утверждены базовые документы по организации образователь-
ного процесса. Также назначены руководители: начальник – подполковник 
Алексей Чурбанов, заместитель – начальник учебной части – подполковник 
Александр Салтыков.
В наборе 2019 года 108 человек. В Центре студенты университета очной фор-
мы в дополнение к основной гражданской специальности получат военную 
профессию – командир мотострелкового отделения и старший мотострелок.
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Сибирское лето 2019 года выда-
лось непростым и неспокойным. 
В Иркутской области, Якутии, 
Красноярском крае на протяже-
нии нескольких месяцев горели 
огромные лесные территории. Об 
этом много говорили эксперты с 
экранов телевизоров и очевидцы 
в социальных сетях. Каковы же 
реальные последствия пожаров? 
В чем причины происходящего? 
Что будет с лесом и животными? 
На наши вопросы ответил Арка-
дий Матвеев, доктор биологи-
ческих наук, профессор, декан 
биолого-почвенного факультета 
ИГУ.

– Аркадий Николаевич, пожар – 
это закономерное явление в при-
роде?

– Это бедствие стихийного ха-
рактера. Пожары возникают 
каждый год в результате изме-
нения климата, сокращения вы-
падения осадков. В этом году в 
южной и средней части Иркутской 
области были дожди, а на севере 
всю первую половину лета и даже 
в августе их практически не было. 
В связи с этим и возникали пожары 
естественного характера. Не сто-
ит забывать и об антропогенных 
причинах.

– Версий возникновения пожаров 
много. Недостаточные меры ту-
шения, сухие грозы, умышленные 
поджоги, применение климатиче-
ского оружия… Что правда, а что 
слухи?

– Конечно, это не климатическое 
оружие. Ведь пожары случаются 
не только в России, а повсеместно. 
В 2019 году с пожарами столкну-
лись Греция, Испания, Бразилия, 
Америка. На мой взгляд, перво-
степенный фактор возникновения 
пожаров (пока) – природный: су-
хие грозы, затяжная засуха. Хотя 

в районах, которые расположены 
близко к населенным пунктам, 
пожары возникают в результате 
деятельности человека. Это не 
только умышленные поджоги, но 
и непотушенные костры, брошен-
ные окурки. Также были зафик-
сированы случаи, когда горлышко 
стеклянной бутылки сфокусиро-
вало солнечный луч, и произошло 
возгорание. Такое тоже может 
быть. В разных районах – разные 
причины.

– Если пожары происходят из года 
в год, то почему каждый раз мы 
оказываемся неготовыми к этой 
стихии? 

– К сожалению, людей недоста-
точно. Раньше в каждой области 
были службы лесоохраны, сейчас их 
нет. Есть единое подразделение, 
которое отвечает за огромную 
территорию, поэтому качество 
работы стало хуже. Кроме то-
го, исчезли лесхозы, в их функции 
входили контроль и тушение не-
больших пожаров. Раньше стара-
лись тушить пожар «в зачатке». 
Сейчас начинают бороться, когда 
площадь возгорания становится 
масштабнее. Почему так? Си-
стема спутникового мониторинга 
не фиксирует маленький пожар. 
Когда он становится больше, то 
информация поступает в службу 
космического мониторинга Мо-
сквы, затем в Министерство лес-
ного комплекса РФ и только после 
этого в регион. На это уходит 2-3 
дня. Как вы понимаете, за это вре-
мя пожар разрастается.

– Правда ли, что пожары в труд-
нодоступных местах не тушат?

– Власти не видят целесообразно-
сти в том, чтобы тушить пожа-
ры в отдаленных районах. Они не 
угрожают человеку. Человеческих 
и финансовых ресурсов не хватает 

даже на тушение пожаров воз-
ле населенных пунктов, поэтому 
многие губернаторы принимают 
решение не тушить пожары в от-
даленных районах. Но, как пока-
зывает практика, эти далекие 
пожары доходят до человека, и 
их все-таки приходится тушить. 
Дым от пожаров в труднодоступ-
ных местах переносится ветром в 
города. Так, в этом году пожары 
на севере Иркутской области, в 
Якутии и Красноярском крае при-
вели к тому, что дым от них попал 
в Америку. Именно поэтому Трамп 
обратился к Путину с предложе-
нием помочь в тушении.

– Какой же мир маленький! А мож-
но ли предугадать, к чему нам го-
товиться в следующем году?

– Трудно. Мы же не можем пре-
дугадать погоду, самый точный 
прогноз на несколько дней может 
оказаться ошибочным. 

– Как пожары этого года отраз-
ились на обитателях сибирского 
леса? Возможно, исчез какой-ни-
будь вид животных или растений?

– Совсем вид исчезнуть не мо-
жет, так как он распространен 
на большой территории. При низо-
вых пожарах гибнет вегетативная 
часть растений, корневая система 
остается нетронутой, почва не 
страдает. Естественно, что при 
пожарах гибнет растительность, 
но постепенно она восстанавлива-
ется. Часть семян сохраняется, 
со временем начинается их пере-
нос с неохваченными пожарами 
мест ветром и животными. Сна-
чала (уже на следующий год) по-
являются травянистые растения, 
через 3-5 лет появляются мелкие 
кустарники, молодая поросль ли-
ственных пород деревьев (осина, 
береза, черемуха). И намного поз-
же вырастают хвойные деревья. 
Лес сможет полностью восста-
новиться примерно через 50-100 
лет. Сукцессия происходит по-
степенно. 

Что же касается животного ми-
ра, то если пожары возникли в ве-
сенний период или в начале лета (в 
период размножения), то обычно 
животные, родившиеся в этом го-
ду, полностью погибают. Мелкие 
животные (грызуны) и птицы (во-

робьи) тоже. Большинство круп-
ных животных избегают пожаров, 
они уходят ближе к населенным 
пунктам, потому что там человек 
преимущественно борется с пожа-
рами и там есть пища. Главное, 
чтобы при переселении животные 
не попали в кольцо пожаров. 
Обратное заселение мест тоже 
происходит постепенно. Когда по-
является поросль, к лиственному 
корму начинают возвращаться ко-
пытные звери. На гарях (пример-
но через 10-15 лет после пожара) 
можно встретить много лосей и 
косуль. 

– Говорят, что «леса всегда горе-
ли, погорят и перестанут». Как вы 
относитесь к этой позиции?

– Да, естественные пожары были. 
Но сейчас мы и сами уничтожа-
ем лес, вырубая его. Если к этому 
прибавить «тушить пожары не-
целесообразно», то масштабы бед-
ствия будут катастрофическим. 
Мы останемся без кислорода.

– Тайга скоро перестанет быть 
той, какой мы ее знаем?

– В обозримом будущем – нет. Но 
вероятность есть. Пожары ведут 
к изменению климата. Если лес со-
кращается в водоохранных зонах, 
но начинается обмеление рек, про-
исходит накопление углекислого 
газа, что приводит к парниковому 
эффекту – разогреву атмосферы. 
Начинают интенсивно таять лед-
ники, уровень мирового океана по-
вышается, происходит затопление 
больших территорий и в резуль-
тате – планета разогревается. 
В нашем мире всё взаимосвязано.

–  Чем и как человек может помочь 
лесу сейчас?

– В первую очередь, нужна эко-
логическая пропаганда. Нужно 
рассказывать школьникам и до-
школьникам о важности зеленых 
насаждений, которые выделяют 
кислород и поглощают углекис-
лый газ. Было бы очень полезным 
проводить уроки экологического 
воспитания, говорить, что лес по-
могает нам жить. Кроме того, на 
законодательном уровне необходи-
мо ужесточить меры наказания 
за преднамеренные поджоги. Ну и 
конечно, нельзя оставлять мусор 
в лесу, он может стать источни-
ком пожара. А покидая лес, нужно 
убедиться, что костер потушен, 
лучше залить угли водой. 

Дарья Винник

Аркадий Матвеев: «Лес помогает нам жить»

Сукцессия – последовательная 
закономерная смена одного био-
логического сообщества другим 
на определённом участке среды 
во времени в результате влияния 
природных факторов или воздей-
ствия человека.
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ЖИЗНЬ

С юбилеем, биолого-почвенный факультет!

От ректората биолого-почвенный 
факультет поздравил проректор 
по научной работе и международ-
ной деятельности Константин 
Григоричев. Он зачитал привет-
ственный адрес от лица врио рек-
тора Александра Шмидта: «Ваш 
факультет – одно из старейших 
учебных подразделений Иркутско-
го государственного университе-
та. Ваш 100-летний путь – это 
бесконечная череда трудных, но 
при этом прекрасных дел во бла-
го факультета, университета, 
региона и страны. Безграничное 
уважение вызывает деятельность 
преподавателей и ученых факуль-
тета по сохранению Байкала, 

экопросвещению и популяризации 
знаний о нашем великом озере и 
Байкальском регионе».

Константин Вадимович также от-
метил, что за годы работы на фа-
культете сформирована сильная 
научная база. Достижения уче-
ных факультета, его выпускников 
широко известны в России и за 
рубежом. Высокий статус име-
ют научно-исследовательские и 
образовательные проекты, в том 
числе международные. Биоло-
го-почвенный факультет всегда 
отличали высокий уровень прак-
тической подготовки студентов, 
в немалой степени зависящий от 

установившихся прочных связей 
с институтами Иркутского науч-
ного центра СО РАН и РАМН, 
структурами власти и крупными 
предприятиями региона.
Проректор по учебной работе 
ИГУ, доцент кафедры зоологии 
позвоночных и экологии биоло-
го-почвенного факультета вручил 
благодарственные письма от врио 
ректора заведующим кафедрами, 
а также ветераном факультета.

– Мне особенно приятно и волни-
тельно вручать благодарственные 
письма, потому что я сам учился у 
большинства преподавателей на-
шего факультета и хочу сказать 
«спасибо» за знание, мудрость и 
чуткость. Желаю вам здоровья и 
долголетия, достойных учеников 
и, конечно же, счастья, – сказал 
Алексей Иннокентьевич.

Декан биолого-почвенного фа-
культета Аркадий Матвеев по-

здравил всех присутствующих с 
юбилеем и отметил, что, несмо-
тря на то, что сто лет – это доста-
точно большой срок, факультет 
и сейчас активно развивается, 
он молод, стремится к новым 
свершениям, на факультете от-
крываются новые направления 
подготовки, новые научно-ис-
следовательские центры.

– Студенты получают гранты, 
участвуют в президентских про-
граммах, которые поддержива-
ют научные исследования озера 
Байкал. Выпускники востребова-
ны в научно-исследовательских 
институтах, заповедниках, на-
циональных парках. Мы гордим-
ся выпускниками, студентами и 
преподавателями. Поздравляю 
всех с юбилеем и желаю успехов и 
процветания, – сказал Аркадий 
Николаевич.

Ольга Иванова

Моё студенчество в ИГУ
В конце прошлого учебного года 
были подведены итоги фотокон-
курса для магистрантов, аспи-
рантов, преподавателей и сотруд-
ников ИГУ «Моё студенчество в 
ИГУ». 

Фотографии победителей были 
напечатаны в майском номе-
ре газеты «Иркутский универ-
ситет», и тогда мы пообещали, 
что в сентябре, октябре и ноя-
бре будем публиковать фотогра-
фии  всех участников конкурса. 
В сентябрьском выпуске разме-
щаем кадры доцента факульте-
та филологии и журналистики 
ИФИЯМ ИГУ Светланы Була-
товой.

Столетие высшего биологического образования в Восточной Сибири 
отпраздновали 20 сентября. Поздравить биолого-почвенный факуль-
тет пришли  преподаватели и студенты, сотрудники университета и 
ветераны, выпускники, коллеги и друзья. Подразделение берет начало 
практически с основания университета. Оно было организовано как 
ествественно-историческое отделение на физико-математическом 
факультете ИГУ в 1919 году.

Студенческая свадьба 
На фотографии студенты географического факультета, отме-
чающие свадьбу одногруппников. Зима 1986 года.

На дискотеке
На фото изображены подруги, 
студентки исторического фа-
культета Светлана Булатова и 
Татьяна Калугина (сейчас до-
цент исторического факультета 
ИГУ). Общежитие № 6, 1985 год.

Подготовила Людмила Добосова
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Летние каникулы для академи-
ческого хора молодежи и сту-
дентов ИГУ прошли с пользой. 
Ребята гастролировали с кон-
цертами в рамках фестиваля 
национальной культуры в Па-
риже. Мы пообщались с участ-
никами и руководителем хора 
Татьяной Анатольевной Рома-
щенко о том, как прошла поезд-
ка и с какими впечатлениями 
хористы вернулись домой.

Ежегодно Французский государ-
ственный университет «Париж Во-
семь» проводит хоровой фестиваль 
национальной культуры, и каж-
дый раз приглашенными гостями 
становятся вокальные ансамбли 
из разных стран. В 2019 году эта 
уникальная возможность предста-
вилась хору молодежи и студентов 
ИГУ.

– Наша соотечественница Алиса 
Ркуль работает в Центре культу-
ры и досуга студентов парижско-
го университета. Руководители 
ансамбля Soli-Tutti Дени Готери и 
Жан-Филипп Декэн два года назад 
посетили арт-фестиваль Baikal 
Live, – рассказала Татьяна Анато-
льевна Ромащенко. – Там мы все 
и познакомились. И тогда же у нас 
легко и спонтанно родилась идея о 
творческом сотрудничестве: Soli-
Tutti приезжает к нам, а мы – в Па-
риж! И честно говоря, я подумала, 
что всё так разговором и останется. 
Однако в декабре прошлого года на 
почту Иркутского университета 
нам пришло приглашение из Парижа. 
Началась подготовка: переговоры, 
обсуждение сроков, выбор и согласо-
вание репертуара, организационные 
моменты...

В рамках дружеского визита в марте 
вокальный ансамбль из Франции 
Soli-Tutti дал концерты в Иркутске, 
Ангарске, на Ольхоне и зимнем фе-
стивале Baikal Live. Ответный ви-
зит готовили и наши хористы. Им 

предстояло много работы. Кроме 
русской народной музыки, было 
решено включить в репертуар и 
бурятские песни. Было непросто: 
искали ноты, общались с препо-
давателями кафедры бурятского 
языка ИГУ по вопросам перевода 
и произношения. Иркутский ком-
позитор сделал обработку песен, 
и у хора получился цикл, который 
назвали «Сандаловые чётки».

– Мы много работали над репертуа-
ром. Последние полтора месяца перед 
поездкой мы встречались до пяти раз 
в неделю и пели по 2-3 часа и более, 
– поделилась участница хора ИГУ 
Наталия Юдалевич.

Гастроли начались в начале июня. 
В рамках фестиваля было органи-
зовано восемь концертов в разных 
районах Парижа. Выступления 
проходили в церквях и храмах с 
потрясающей, но одновременно 
сложной акустикой, в университете 
«Париж Восемь», музее искусства и 
истории Сен-Дени (прим. – ком-
муна во Франции, в 9 км от центра 
Парижа), городских концертных 
залах.

Особенность фестиваля – испол-
нение песен большим сводным 
хором. Кроме хора ИГУ в концер-
те принимали участие Soli-Tutti, 
детский хор Сен-Дени и другие 
вокальные ансамбли. В каждом 

концерте участвовали разные хоры, 
поэтому день перед выступлением 
полностью посвящался совместной 
репетиции песен на русском, бу-
рятском, армянском, болгарском, 
французском языках.

– Концерт состоял из полуторача-
совой программы от нас, а затем 
полчаса мы исполняли совместные 
песни с французскими хоровыми кол-
лективами, – рассказала Татьяна 
Анатольевна. – Нет ничего краси-
вее, чем человеческий тембр. Когда 
голоса объединяются и резонируют 
в огромных соборах. Мороз по ко-
же! Публика принимала нас очень 
хорошо, доброжелательно. После 
концерта нас долго не отпускали, 
благодарили. Приятно, что такой 
интерес к русской культуре есть за 
рубежом. Это здорово.

Помимо выступлений была орга-
низована культурная программа, 
это были встречи, вечеринки, экс-
курсии, на которых хористы знако-
мились ближе друг с другом.

– Студенты и преподаватели уни-
верситета «Париж Восемь» прово-
дили с нами много времени как на 
концертах, так и в свободное время 

– показывали нам город. Мы успели 
подружиться, – поделилась участ-
ница хора ИГУ Инна Глушкевич. – 
Все дни проходили в бешеном темпе, 
надо было всё успеть: и в Лувр, и на 
концерт. Чаще всего мы делились на 
небольшие группы для прогулок по 
музеям, а вечером рассказывали друг 
другу свои впечатления.

По словам участников хора, поезд-
ка в Париж стала для них настоя-
щим музыкальным испытанием. 
Но разные культурные традиции, 
неповторяющиеся голоса, новые 
знакомства и открытия вдохновили 
хор молодежи и студентов ИГУ на 
новые творческие проекты.

– Эта поездка, признаюсь чест-
но, значила для меня много. Я очень 
рад, что нашему хору выпала эта 
возможность. Если бы не пришел в 
хор пять лет назад, то точно бы 
не побывал в Париже. А посетить 
этот город – моя детская мечта, 
– делится хорист Сергей Кашин. 
– Еще в школе, смотря фотографии 
в учебниках, читая книги о француз-
ской культуре, я всегда хотел все это 
увидеть, ощутить, попробовать. Ду-
мал, что путешествие состоится 
через несколько десятков лет, когда 
закончу обучение, пойду работать, 
накоплю денег. Вдруг оказалось, что 
мечта может исполниться намного 
раньше... И она осуществилась!

И правда, в Иркутском государ-
ственном университете мечты сбы-
ваются, стоит только захотеть. Если 
хотите стать частью хора молоде-
жи и студентов нашего вуза, то не 
упустите шанс. Занятия проходят 
по вторникам и четвергам в 19.00 
в учебном корпусе № 3 по адресу: 
ул. Ленина, 3.

Дарья Винник

Парижские гастроли хора молодежи 
и студентов ИГУ


